

INFORME ANUAL DE LA COMISIÓN DE SEGUIMIENTO DEL PROTOCOLO DE ACTUACIÓN SANITARIA ANTE LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA (MGF) EN LA COMUNITAT VALENCIANA. AÑO 2024

Abril 2025

INTRODUCCIÓN

El seguimiento de los casos de mutilación genital femenina (MGF) en la Comunitat Valenciana proporciona información relevante al realizarse como “búsqueda activa” en el caso de menores proporcionando una información relevante para confirmar si es o no un caso ocurrido en nuestro territorio o importado, es decir, que se le ha realizado la mutilación genital en el país de origen, o por el contrario se le ha realizado en España.

Por otra parte, a través de las mujeres mutiladas que se detectan durante el embarazo, parto o por otra condición patológica se establece inmediatamente el seguimiento de hijas en riesgo. Para ello, este año se ha incorporado en la historia clínica de atención primaria la “**Alerta de MGF**”.

La información acumulada mediante el seguimiento anual de los diagnósticos nuevos en SIA desde 2017 a pesar de ser, por suerte, pocos casos ha permitido incorporar esta nueva herramienta y revisar todo el proceso de prevención e intervención de la MGF en los diferentes niveles asistenciales. A lo largo de este año se dispondrá de la actualización del Protocolo de actuación sanitaria ante la mutilación genital femenina en la Comunitat Valenciana (2016).

ACCIONES FORMATIVAS Y DE SENSIBILIZACIÓN

Estas acciones proporcionan conocimiento sobre el impacto sobre la salud de las mujeres de la MGF a través de la formación generalista al conjunto de profesionales de la salud sobre las diferentes formas de violencia sobre la mujer. Está incorporada en dos cursos de formación de la EVES con más de 9.000 inscripciones entre ambos.

También se realizan acciones de sensibilización a grupos de iguales desde Salud Pública con agentes de salud de base comunitaria (ASBC) en colaboración de asociaciones. Las Comisiones de Igualdad y contra la Violencia de Género de los departamentos de salud también realizan anualmente numerosas actividades de sensibilización. La Unidad de Referencia del H. Dr. Peset también realiza una importante labor de formación y difusión para la prevención de la MGF y la atención integral a las mujeres que la han sufrido desde que se designó la Unidad de Referencia.

MUJERES Y NIÑAS DIAGNOSTICADAS DE MGF O EN SEGUIMIENTO POR RIESGO EN 2024

En el año 2024 se han diagnosticado 50 nuevos casos de MGF en el sistema sanitario (atención primaria y hospitalaria). Casi se ha duplicado el número de casos respecto al año anterior (27). Se han detectado 4 casos de menores de 18 años todos ellos importados de otro país. Otros cuatro casos fueron descartados al comprobar que eran hijas de madres con MGF, pero se les había asignado un diagnóstico de MGF a las niñas para hacerles el seguimiento. El escaso conocimiento del protocolo y las herramientas incorporadas en la historia clínica de atención primaria son la principal causa de la atribución errónea del código CIE a la niña. La incorporación de la nueva **herramienta “Alerta MGF”** mejorará el seguimiento de los casos.

La franja de edad de los casos está entre 1 y 52 años, la mayoría mujeres en edad fértil lo que obliga a realizar un mayor seguimiento durante el embarazo y puerperio de la descendencia femenina.

Distribución de nuevos diagnósticos por años



Fuente: Alumbra

La distribución por departamentos muestra un mayor número de casos en los departamentos de Valencia H. La Fe (12), Valencia H. General (7) y en tercer lugar La Ribera con 5 casos.

Distribución por Departamento de Salud. Año 2024

DEPARTAMENTO DE SALUD	Nº CASOS
DEPARTAMENT DE SALUT D'ALACANT - HOSPITAL GENERAL	1
DEPARTAMENT DE SALUT D'ALACANT - SANT JOAN D'ALACANT	1
DEPARTAMENT DE SALUT DE CASTELLO	2
DEPARTAMENT DE SALUT DE ELX-CREVILLEN	3
DEPARTAMENT DE SALUT DE GANDIA	1
DEPARTAMENT DE SALUT DE LA RIBERA	5
DEPARTAMENT DE SALUT DE MANISES	2
DEPARTAMENT DE SALUT DE SAGUNT	4
DEPARTAMENT DE SALUT DE VALENCIA - ARNAU VILANOVA LLIRIA	3
DEPARTAMENT DE SALUT DE VALENCIA - CLINIC - LA MALVA-ROSA	1
DEPARTAMENT DE SALUT DE VALENCIA - DOCTOR PESET	3
DEPARTAMENT DE SALUT DE VALENCIA - HOSPITAL GENERAL	7
DEPARTAMENT DE SALUT DE VALENCIA - LA FE	12
DEPARTAMENT DE SALUT DE VINAROS	1
DEPARTAMENT DE SALUT D'ELX - HOSPITAL GENERAL	2
DEPARTAMENT DE SALUT D'ORIHUELA	2
TOTAL	50

Fuente: Alumbra

El país que aporta mayor número de casos es Mali, (14) seguido de Senegal y Somalia con 7 casos cada uno.

Distribución por país de nacimiento. Año 2024

PAÍS NACIMIENTO	Nº CASOS
COSTA DE MARFIL	2
ESPAÑA	1
ETIOPIA	1
GAMBIA	3
GUINEA	5
KENIA	3
MALI	14
MAURITANIA	1
NIGERIA	5
SENEGAL	7
SOMALIA	7
SUDAN	1
TOTAL	50

Fuente: Alumbra

TRATAMIENTO MÉDICO, QUIRÚRGICO Y PSICO-SEXUAL DE LAS COMPLICACIONES DE LA MGF EN LA UNIDAD DE REFERENCIA (UR)

Se han valorado 22 mujeres en la Unidad de Referencia de las cuales 2 eran menores de edad e intervenido 6 para realizar una reconstrucción genital. No siempre es recomendable la reconstrucción quirúrgica y además la aceptación de esta intervención no siempre es aceptada por las mujeres o su entorno. Se han realizado 37 visitas de seguimiento.

Mujeres atendidas en la Unidad de Referencia H. Dr. Peset



Fuente: Unidad de Referencia, ginecología, H. Dr. Peset

Todas las mujeres que se derivan a la Unidad de Referencia para la reconstrucción genital han de tener una valoración psico-sexual previa. No siempre va a ser necesaria la reconstrucción quirúrgica pero sí puede ser necesaria la atención psico-sexual que permita a las mujeres disfrutar de una salud sexual lo más plena posible.

En el año 2024 se ha producido un incremento del número de mujeres respecto al año anterior con 34 mujeres atendidas en primera consulta y 26 en segunda o sucesivas consultas.

Mujeres procedentes de la Unidad de Referencia en seguimiento por psico-sexología



Fuente: Unidad de referencia CSSR- Fuente de San Luís

CONCLUSIONES

El estudio de los casos diagnosticados requiere una depuración sobre todo cuando son menores porque, como se ha dicho, hay diagnósticos que corresponden a la madre, no a la hija. Este seguimiento ha permitido comprobar que no es muy conocida la hoja de Seguimiento de la MGF, pero sin embargo se realizan anotaciones y observaciones en la historia clínica que son relevantes.

La intervención comunitaria junto con la difusión del protocolo de MGF son esenciales para mejorar la atención integral a las mujeres y prevenir la mutilación en las niñas. Son numerosas las acciones que se han realizado (más de 30 acciones) contando con la participación de la Unidad de Referencia, la Unidad de Igualdad y asociaciones y ONG (Red Aminata, Farmamundi, etc.). Se adjunta anexo.

ANEXO

- Jornada sobre MGF. Farma Mundi. Facultad de enfermería y podología
- Webinar. "Una realidad que trasciende fronteras: MGF". Colegio de Enfermería de Alicante
- First Masterclass in surgery after Female Genital Mutilación. Ginebra
- Charla sobre MGF. Escuela de Enfermería HU La Fe
- "Violencia en la Salud Sexual" con el tema "Cirugía reconstructiva en la mutilación genital femenina" del 17º Congreso de la Sociedad Española de Contracepción, celebrado los días 6, 7 y 8 de marzo de 2024 en Logroño.
- Técnicas quirúrgicas de la MGF. Curso de actualización en Obstetricia y Ginecología. EVES
- Charla en el EVES sobre "Cirugía reconstructiva en la mutilación genital femenina " a los defensores de Mali, organizado por Farmamundi.
- Charla sobre MGF para agentes de salud. Farmamundi
- Sesión sobre MGF en máster de sexología. Argentina
- Charla sobre MGF para psico-sexología de los CSSR
- Charla sobre MGF para psicólogos de los CSSR
- "Atención integral, prevención y detección en mujeres sobrevivientes de MGF". Fundación Acción contra el Hambre
- "Vínculos entre los matrimonios forzados y la MGF. La experiencia de Red Aminata". Federación de mujeres progresistas
- Charla sobre MGF en Hospital la Ribera
- Formación de promotoras de salud: Formación de agentes de salud de base comunitaria
- Premio para la Igualdad del Ayuntamiento de Valencia sobre la violencia contra las mujeres
- Formación de matronas en la Unidad Docente de Matronas de la CV
- Charla sobre MGF en el Colegio de Médicos de Valencia
- Charla de MGF en Sede de CTG Valencia
- Conversatorio de MGF. Máster de género de la UV
- Charla de MGF. Ayuntamiento del Puig
- Charla de MGF en Facultad de Fisioterapia
- Charla de MGF en la Sede de la Federación Unión Africana
- Charla de mujeres que acompañan a otras mujeres. LSDE Picaña
- Entrevista a Aminata en radio Cadena Ser
- Charla de MGF en Máster de Cooperación
- Mesa redonda de UGT "Violencia cultural y tradiciones"
- Mesa redonda "Dona, consentiment i drets sexuals y reproductius. Regidora de Igualdad Ciudadana
- Diálogo de protección. ACNUR
- Charla en IES Doctor Fausti Barbera de Alacuás
- Documental Soy Aminata. Jornadas de Violencias Sexuales contra las mujeres. Alcoi
- Conversatorio en Máster de la Universidad de Alicante
- Encuentro en la Red Estatal Libre de MGF. Madrid